

# EL CORREO

Año IV

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administración, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5,50; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Union postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Domingo 20 de Mayo de 1883.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. En la Habana, D. Miguel Alford, calle O'Reilly, librería. Reciben anuncios, la Administración y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

Núm. 1.162

## EDICION DE LA TARDE.

### El viaje de los reyes de Portugal.

SUSCEPTIBILIDADES DEL PAÍS.—LA POLÍTICA DE CORVO. PERSONAJES QUE ACOMPAÑAN Á LOS REYES.—PROYECTO DE VIAJE DE LA REINA PÍA.—D. FERNANDO. SENTIDO DEL VIAJE Á ESPAÑA.

Lisboa 17 de Mayo.

Señor director de El Correo.

Mi querido amigo: En mi acostumbrado viaje á Galicia me he visto precisado, por circunstancias que no son del caso, á pasar por Lisboa, este año, unos días, y ya aquí, oyendo á unos y á otros, á españoles y portugueses, he tenido ocasion de recoger algunas noticias é impresiones que creo han de ser agradables á El Correo, del que Vd. sabe soy tan apasionado, siquiera en ciertos puntos de su política no podamos estar conformes.

Entrando desde luego en materia para no gastar palabras inútiles, he de decirle que el viaje de los reyes fidelísimos se aprecia aquí de distinto modo, pero en general se reconoce que después de la visita del Rey D. Alfonso el año pasado, la política reclama corresponder con la propia cortesía.

Difícil es hablar de los portugueses en los periódicos españoles, porque si somos severos con ellos se ofenden, y si los lisonjamos al momento se retratan, imaginando que los queremos absorber y secar.

Esto ha podido apreciarse con bastante claridad en esta última época con motivo de las diferencias que se han suscitado con Inglaterra, por las pretensiones encontradas de los dos pueblos sobre sus posesiones de África. Me refiero al asunto del Zaire.

En estas diferencias, no obstante los desdenes padecidos, los conservadores de este país, que hoy tienen el gobierno, siguen siendo amigos de la alianza inglesa, mientras que los liberales y republicanos son benévolos con España.

Pero entre todos los anglófilos, el más exagerado es el Sr. Corvo, ministro de este país en Madrid.

Corvo es una persona de mérito relevante por su saber y su literatura, y también por su esquisita educación y excelentes prendas de carácter. Su probidad todos la reconocen.

Tiene, sin embargo, como le he dicho, el encono contra la influencia española muy pronunciado; y por tanto, es apasionadísimo de Inglaterra, hasta el extremo de que aquí le acusan los liberales de estar con exceso infundido en Madrid por el ministro inglés, Mr. Morier, lo cual tengo por una de tantas injusticias en que incurre la pasión de partido.

La distinguida persona de que hablo acaba de publicar un libro titulado *Estudios sobre las provincias ultramarinas* (tomo I), que revela una parcialidad notoria por Inglaterra y una animosidad mal disimulada para España; siendo, sobre todo, extraño, en el libro de Corvo, que he tenido ocasion de oír, que se le haya ocurrido publicarlo en las visperas del viaje de sus soberanos á Madrid.

En este libro, que no he podido menos de leer con pena, siempre que Corvo habla de los sesenta años durante los cuales estuvieron unidas ambas monarquías de Portugal y España, califica estos tiempos de calamitosos, y á los tres Felipe's que reinaron aquí y allí, en paz y sin disputa, los llama intrusos, tiranos, empleando, además, otros dictados semejantes.

Lo singular es que en los tiempos á que alude el Sr. Corvo, de 1580 en adelante, fué cuando realmente y firmemente se estableció el poder de Portugal en Angola, creándose aquella grandeza y aquella colonia vastísima, que ahora quieren los conservadores portugueses que les aseguren los ingleses, á quienes, por cierto, la casa de Braganza ha ido cediendo todas las colonias, segun las acusaciones varoniles que varias veces han salido de plumas tan autorizadas como las de Teófilo Braga, Olivera Martins, Arriaga y otros publicistas portugueses de la escuela liberal.

La cuestión del Zaire implica que Inglaterra no quiere que Portugal estienda sus dominios en África, y prueba de ello es que ha hecho 13 ó 14 tratados con reyezuelos negros á quienes considera independientes. Los intereses de Holanda, Bélgica y Francia, están también contra Portugal, y el comercio de Manchester movido y excitado por mil resortes, se opone también á la política de este reino.

Así y todo, no obstante los desprecios de Inglaterra, Corvo llega á decir en el libro de que antes he hablado, que «si los ingleses no fuesen justos, como la justicia tiene su asiento en Inglaterra, sería preciso creer que la justicia había para siempre desaparecido del mundo.»

En suma: Corvo es una persona de mérito; pero exagerada en sus apreciaciones crítico-históricas; amigo de Inglaterra hasta la fiebre y poco benévolo para España. De Inglaterra lo espera todo, y de España todo lo recela.

Y ya que hablo á Vd. de este punto de alianzas y simpatías ó antipatías, debo añadir, que pocos días hace, un periódico que se titula *El Diario Ilustrado*, que es como si dijéramos la *Gaceta* de la *high life* de aquí, y que se lee bastante en Palacio, por lo que me dicen, este periódico ha publicado un artículo ferocemente en pró de la alianza inglesa, y en contra de la alianza con España; artículo tanto más absurdo y lastimoso, cuanto que estaban frescas aún las palabras que en el Parlamento inglés han resonado tan desdenosas y despreciativas para el pueblo portugués. En algunos círculos se ha dicho que el artículo era de Corvo (que recientemente ha estado aquí con licencia), pero tengo por cierto que carece la especie de todo fundamento.

Supongo sabrá Vd. que los ministros que acompañan á los reyes, son Fontes, el Cánovas de aquí, persona distinguida é ilustrada, aunque no creo tenga los vuelos ni el mérito del digno jefe del partido conservador español, y Serpa Pimentel,

om re afabilísimo, discreto y fecundo escritor en prosa y verso. Las últimas obras de este ilustrado ministro, han sido *Herculano y su tiempo*, y *Las nacionalidades*.

El general Caula, jefe del cuarto militar del Rey, que forma, como es natural, parte de la expedición, es una persona excelente y bondadosa, por cierto muy inclinado á los españoles.

El marqués del Ficalho (que salió ayer para esta corte), de la antigua nobleza, mayordomo de Palacio, principia á rayar en la ancianidad y tiene una conversación muy alegre y amena. Habla el español con cierto acento andaluz, pues sus tierras solariegas confinan con el condado de Niebla.

Su hijo, el conde del propio título, formará también parte de la expedición. Tiene una figura hermosa y simpática, y reúne además muchas habilidades y aptitudes. Como hombre de saber tiene demostrados sus conocimientos en la Cátedra de Ciencias naturales que desempeña en la Escuela politécnica; sus composiciones llenas de chiste y de ingenio, lo acreditan como poeta; y por último, es muy elegante en los salones, ó gran *janota*, como aquí se dice.

Va asimismo en la comitiva el duque de Palmella, de figura grave, pero al propio tiempo amorosa, muy reputado por su posición y su carácter.

Entre los ayudantes acompañarán al rey D. Luis el Sr. Bernardo Pindella, oficial de ingenieros, de la primera aristocracia portuguesa y joven por su elegancia y apostura muy admirado entre las damas; y el vizconde de Seisal, hijo de un antiguo diplomático, persona muy culta, cosmopolita más que portugués, que habla y escribe el francés y el inglés mejor que su idioma nativo.

El doctor Barbosa acompaña como médico á S. M., estando considerado como un hombre de gran ciencia y experiencia.

Si vá su hija con él les llamo la atención, pues es muy graciosa y bonita, mereciendo la distinción de que es aquí objeto en la más alta sociedad.

Irá también en la comitiva el Sr. Nassareth, que desempeña el papel de aposentador de Palacio, y pasa como buen hacendista, entendiéndose como pocos el ramo de Aduanas. Por cierto que á este personaje se le supone aquí inclinado á un *Zollverein* entre España y Portugal, alianza comercial que no deja de tener partidarios, pero que tardará, á juicio mío, en realizarse por estas causas:

Primera. Por el recelo que los portugueses tienen de que las ligas de aduanas preparan siempre las anexiones territoriales, como ha ocurrido en Alemania. Segunda. Porque los aranceles están hoy muy desnivelados, siendo el portugués más liberal que el nuestro. Y tercera. Porque debiéramos haber pensado los españoles, al tratar con otra potencia, en poner en nuestros tratados una cláusula igual á la que ha puesto Portugal respecto del Brasil, diciendo que las concesiones hechas á aquel imperio no entran en el artículo en que concede á otro país las ventajas que á la nación más favorecida.

Acompañando á S. M. la reina irán dos damas, muy ilustradas ambas por su prosapia. Son doña Gabriela y doña Ana de Sousa Coutinho.

Doña Ana, que es soltera y sobrina de la primera, es morena pálida, esbelta de talle y de gracioso andar; su distinción aristocrática y su gallardía llamarán mucho la atención.

Los ministros llevarán en su acompañamiento varios secretarios y ayudantes, y de fijo se distinguirán los dos sobrinos de Serpa Pimentel, que ambos se llaman Fernando, de tés muy tostada, guapos de figura y con el pelo sumamente rizado.

Oigo también en estos círculos que irán de curiosos algunos otros personajes, entre ellos el señor Castro Guimarães, con su mujer, que es de la primera aristocracia de aquí, muy cercana sobrina del marqués de la Vega de Armijo, y también irá el Sr. De fin Pereira, rico é ilustre brasileño, hermano de María Bushental, dama ahí tan querida y respetada.

Entre los periodistas que se disponen á visitar nuestro país, merece especial mención Cristóbal Aires, redactor del *Journal do Comercio*, nacido en Goa; es elegantísimo poeta y conocedor, sobre todo, de las cosas indostánicas.

Durante el viaje, queda de regente el príncipe heredero D. Carlos. Este príncipe, que ayer tuve ocasion de observar, es guapo, rubio, gallardo y ágil en todos los ejercicios del *sport*. Parece vivo y despejado.

Su ayo, el Sr. Martins Ferraus, más presumido que sábio, pasa por poco amigo de España.

Cuando los reyes vuelvan á Lisboa de su expedición á España, dícese que el príncipe heredero hará un viaje por Europa, segun unos, para ver princesas que pudieran convenir á su estado; segun otros, para estudiar costumbres y leyes. Al príncipe acompañarán en este viaje el vizconde de Seisal, el general Caula y su ayo Martins Ferraus.

Lo que se ignora aún es si este viaje lo hará por tierra ó por mar, si bien este último modo me parece improbable, por carecer Portugal de un barco decoroso y adecuado para el objeto.

También se ha dicho que desde Madrid irá la reina Pía á Inglaterra con el objeto de visitar á la reina Victoria, con quien tratará los asuntos del Zaire, de que antes he hablado á usted; pero las mejores noticias permiten creer que de este viaje se ha desistido, y que la reina ya no irá más que á Italia para visitar á sus hermanos y presentarles al infante D. Alfonso, su hijo.

Si se resuelve que el príncipe heredero vaya también á Italia antes de su expedición por otras naciones de Europa, es posible que la reina le espere en Burdeos, y desde aquí seguirán juntos el camino de Roma.

El rey padre, D. Fernando, está también en preparativos de viaje, debiendo salir para Alemania á principios de Junio en compañía de la simpática condesa de Edla, D. Fernando, á quien los españoles ofrecieron la corona en 1869, es declarado adversario de la alianza con España.

No se hagan Vds. ilusiones—y con esto conclu-

yo—sobre los efectos políticos de la visita de los reyes de Portugal, que tengo por un mero paso de atención y cortesía. Sin embargo, las personas inteligentes y previsoras deben esperarse en el recibimiento que se les dispense, porque así lo piden, en primer término, las leyes de la hospitalidad y de la cortesía, y porque realmente, en medio de tanta malquerencia y suspicacia, hay en Portugal, en los partidos liberales especialmente, una corriente muy simpática para España, que conviene fomentar por todos los medios, no con el intento de hollar la soberanía de este noble pueblo, sino para que portugueses y españoles vayan conociéndose, y estrechando aquellos lazos tan convenientes á pueblos unidos por tantos recuerdos gloriosos y tantos intereses comunes.

Debe, pues, esperarse por la razón política y por la ley de cortesía, que Madrid haga un espléndido recibimiento á los reyes de Portugal.—*El correspondiente*.

### Consejo de ministros.

No tuvo importancia política el celebrado anoche en la Presidencia, y que duró desde las nueve y media hasta cerca de las dos.

Los presupuestos de Cuba fueron, en primer término, objeto de las deliberaciones del Consejo, quedando ultimada su aprobación, reduciéndose el déficit á 400.000 pesos.

Referente á este asunto, el señor ministro de Estado presentó unas comunicaciones diplomáticas cambiadas con el gobierno de los Estados Unidos de Norte-América, conteniendo diversas reclamaciones por daños sufridos en las insurrecciones de la isla de Cuba, por ciudadanos de aquel país; reclamaciones que no han podido por menos de ser y han sido atendidas.

Se resolvió, de acuerdo con la opinión del señor Gamazo, que había sido nombrado ponente en un Consejo anterior, un expediente de competencia del Consejo de Estado, referente á una cuestión entre la Compañía del Canal de Castilla y el señor Martínez Durango, y en cuyo asunto se dividieron por igual los individuos de aquel Cuerpo consultivo.

Respecto al viaje de los Reyes de Portugal se decidió que los señores presidente del Consejo y ministros de Estado y Fomento esperen en Illescas á los monarcas lusitanos; y que algunas tropas les hagan los honores.

Algo se ocuparon también los ministros del nombramiento de jueces municipales, sin acordar nada concreto aunque se señalaron las condiciones que han de reunir los candidatos, que son condiciones de juez de término, para Madrid, segun ha oido *El Imparcial*.

Por último, y en virtud de las bases del tratado de extradición, por las que no puede aplicarse la pena de muerte á ningun rec entregado por las autoridades extranjeras, se acordó indultar á *Pancha-Ampla* de la citada pena que le ha sido impuesta en una de las diferentes causas que se le siguen.

### Ingresos y pagos.

La *Gaceta* de ayer ha publicado la recaudación obtenida y los pagos verificados en el mes de Abril último.

Los ingresos correspondientes á valores del presupuesto de 1882-83 ascendieron en el expresado mes á la suma de 52.412.223'35 pesetas, y en los diez primeros meses del actual año económico á la de 628.827.098'50.

Los pagos ejecutados en dicho mes se elevaron á la cantidad de 87.800.068'24 pesetas, y en los diez primeros del año económico actual y por valores del presupuesto corriente á la de 499.314.837'61.

La recaudación por resultados de ejercicios cerrados ascendió en el expresado mes de Abril á la cifra de 1.845.706'74, y en los diez primeros meses del año económico á la de 25.710.821'59.

Los pagos por el mismo concepto de ejercicios cerrados importaron en Abril 4.707.814'10 pesetas, y en los diez primeros meses del año económico 36.979.608'57.

Se ve por las anteriores cifras que por corrientes excedieron los ingresos de los pagos en los diez primeros meses del actual año económico en la suma de 120.512.260'89 pesetas, y por ejercicios cerrados, los pagos excedieron de los ingresos en el mismo periodo en la cantidad de 11.268'98 pesetas.

Comparados los ingresos del referido mes de Abril último con los de igual mes de 1882, se notan las siguientes diferencias:

En valores á cargo de la dirección de Contribuciones, hubo un aumento en Abril de 1883 de pesetas 845.958'78; en impuestos, de 2.285.749'93; en aduanas, de 284.285'84, y en rentas estancadas, de 1.072.612'01.

Estuvieron en baja los valores correspondientes á la dirección de Propiedades y derechos del Estado, por la suma de 31.990'64; de la del Tesoro, por 1.176.352, y el presupuesto especial de ventas, por 68.857'26.

Resultado de las precedentes cifras que el aumento líquido en los ingresos de Abril último por valores del presupuesto de 1882-83, ascendió á la cantidad de 3.211.495'70.

En los ingresos por resultados de ejercicios cerrados, aparece una baja en Abril del año actual comparados con los del anterior, de 139.011'06 pesetas.

### Carta de Valladolid.

18 de Mayo de 1883.

Señor director de El Correo.

Mi distinguido amigo: Contando con su benevolencia, y rogando la de los lectores de su ilustrada publicación, he de inaugurar hoy una serie de correspondencias, que si poco pueden decir en cuanto á la política afecte, pues para mí entraña un interés secundario, procuraré en ellas poner á Vd. al corriente del movimiento agrícola mercantil de esta provincia, que como las demás castellanas, tiene basada su riqueza en el fértil suelo que posee.

De hoy en adelante, y á menos que por circunstancias extraordinarias no ocurra algo que merezca especial mención, no molestaré la atención de us-

ted con mucha frecuencia, ciñéndome solo á ponerle al corriente de las cotizaciones medias quincenalmente, tomando como base la capital, en relacion con los precios de los distintos é importantes mercados de la provincia.

Esto no quiere decir que en absoluto prescindiera de ocuparme, aunque ligeramente, de lo que á la política se refiere; soy español, y es innato en nosotros dedicar á aquella más tiempo del que debiéramos, sin que este grave mal sea remediable.

Pero volviendo á lo principal, y antes que la corriente me empuje á donde no quiero llegar hasta el final de ésta, para no exponerme á caer en lo contrario de lo que me propongo, diré á Vd. que en la primera quincena de este mes se sintieron grandes fríos, especialmente en la ribera del Duero, fríos que causaron bastante daño en las viñas; al fin sucedieron las lluvias, y con ellas quedaron paralizadas las labores de cava en las viñedos, labores que se han reanudado merced al buen tiempo de que hoy gozamos, pero que no pueden adelantarse todo lo que sería de desear, en razón á la falta de braceros ocupados en varias obras públicas.

Los cereales se han cotizado durante la quincena á los precios medios siguientes: trigo, de 47 á 48 reales las 94 libras; cebada, á 26 fanegas; centeno, de 30 á 32; avena, de 16 á 18; en general ha habido falta de animación en los mercados, y únicamente el centeno se ha solicitado bastante, creyendo yo que obedezca esto al aumento de fabricación de alcohol industrial por una parte, y por otra á la escasez de ello, especialmente en la provincia de Santander para donde se han hecho bastantes extracciones.

El precio de las patatas ha subido algo, puesto que vendiéndose de 4 á 4 1/2 reales arroba en los primeros días del mes, ha llegado hasta 6 en algunos mercados.

Los garbanzos se cotizaron desde 60 hasta 180 reales fanega, segun clase, habiéndose hecho la siembra en medianas condiciones, por razón del tiempo.

El comercio de harinas sigue sin gran movimiento, y hay exceso de elaboración, cotizándose las de primera de 17 á 18 rs. arroba; las de segunda á 16 y media, y las de tercera á 15.

Con regulares extracciones de vinos se han vendido éstos en la parte de la Nava y Medina desde 20 hasta 38 reales cántaro segun calidad; en Tudela de Duero y Peñafiel á 16 reales el tinto, y el blanco del primero á 14, creyendo que han de experimentar alza, debida en gran parte á las pocas existencias y proximidad del verano.

Los aguardientes á 36 reales cántaro el anisado y á 30 sin anisar.

El estado de los campos es en general satisfactorio, y continuando el tiempo bueno, la cosecha promete ser abundantísima; especialmente las cebadas, se hallan tan cerradas, que la siega será muy penosa.

Una vez que he puesto á Vd. al corriente de la que más interesa, justo es que, recogiendo las impresiones políticas de estos días, diga algo de lo que de ellas he podido deducir.

En general, las declaraciones de benevolencia que hizo el Sr. Moret en el Congreso, y el triunfo obtenido por el Sr. Sagasta, han causado buen efecto, y si algunos muy descontentadizos verían con disgusto la union en un solo partido de todos los elementos liberales afectos á la Monarquía, son aquellos los menos, y constituyen una fracción exigua, que haciendo alarde de sostener con pureza los principios del antiguo partido constitucional, pudieran calificarse de fracción sin disciplina, y por lo tanto, perjudicial dentro de cualquier partido.

Las elecciones municipales se verificaron en medio del mayor orden, siendo los elegidos personas respetables, que sin tener gran significación política, reúnen á su independencia condiciones de probidad, que son la más firme garantía que podemos desear los que queremos que los ayuntamientos sean corporaciones esencialmente administrativas.

Muy pronto, y en virtud de los acuerdos de las corporaciones provincial y municipal, podré dar á usted cuenta de la inauguración de importantes obras, especialmente la de construcción de un nuevo hospital, que tanta falta hace, y gracias al celo interés que ha demostrado nuestro paisano el Sr. Gamazo, llegará en breve á llenarse esta necesidad, que todos reconocíamos.

Las romerías que se han celebrado con motivo de las festividades del Carmen y San Isidro llevarán á estos dos puntos gran concurrencia, y sin que felizmente hayan ocurrido desgracias, que con frecuencia se lamentan en esta clase de fiestas, no han faltado, sin embargo, algunas cuestiones, originadas por el exceso de las bebidas.

En el gran teatro de Calderón actúa una regular compañía de ópera italiana, que ha sido bien acogida por el público.

No ocurriendo ninguna otra cosa de particular, tiene el gusto de saludarle, repitiéndose de usted afectísimo amigo Q. S. M. B.—*El correspondiente*.

### Carta de Amsterdam.

16 de Mayo de 1883.

Sr. Director de El Correo.

El viaje desde Amberes (donde me llevaron mis negocios) á esta curiosa ciudad es tan interesante y agradable, que con gusto he venido á visitar el importante certamen colonial aquí reunido.

No he de describir ciertamente las maravillas artísticas que encierran las ciudades que he visitado al paso; tampoco puedo ocuparme de esas grandiosas obras hidráulicas que trasforman el país, constituyendo parte de su riqueza y confirmando la frase que con orgullo dicen los holandeses: «Dios creó el mar, y nosotros las costas.» Todo ello merece un tiempo y espacio de que ahora no puedo disponer, y que reservo también para cuando le hable de esta población.

El objeto de esta carta es la Exposición y á ella, pues, me concreto.

Efecto, sin duda, de la aglomeración de productos en las aduanas holandesas en los días que precedieron á la inauguración, ésta se verificó en parte, no presentando completas sus instalaciones, sino Holanda y Bélgica; bastante adelantadas las de Francia, y las demás naciones pudieran darse

por satisfechas con tener terminado el decorado de su fachada en la galería central; de modo que aún queda mucho que hacer, y lo ménos en un mes no estará completamente terminada la Exposición.

Por lo que he visto, no han sido exagerados los que la han dado importancia, y es muy sensible que los productores españoles de la Península no hayan acudido, en la seguridad de que nuevos mercados se abrirán á nuestro comercio; la iniciativa particular ha sido, sin embargo, laudable, y algunos productores tienen señalado terreno en la sección española. Entre ellos, he visto el que debe ocupar la Asociación de agricultores de España, que con sus 2.000 botellas de vinos y aceites será indudablemente el *clou*, como dicen los franceses, de esta sección; gran deseo hay aquí de que vengan esos expositores, y mucho se extraña la tardanza con que acude al puesto de honor que se le señala. También los Sres. Zuloaga presentan ya sus célebres trabajos de hierro encastrado de oro y plata.

Respecto á los productos de Ultramar, van colocándose en las instalaciones, y puede asegurarse que cumpliremos dignamente los deberes de nación colonial; las exposiciones de Puerto Rico y Filipinas serán notables bajo el punto de vista comercial y etnológico, acompañándolos muchos trabajos estadísticos muy curiosos.

La de Cuba no aparecerá tan lucida por el número ni la calidad de los objetos, pero producirá también muy buen efecto por la gran colección de la *Société des terres de Nive*, que ocupará 20 metros cuadrados en la galería principal, habiendo traído de París un cuadro de diez metros de largo por seis de alto, que representa dicha bahía.

La instalación de la Maestrana de Artillería de la Habana es magnífica; en dos cuadros de cinco metros de alto, presenta maderas del país, formando el fondo de grupos artísticamente hechos por armas blancas y de fuego, piezas de atalaje y enganche, cubos y rayos de ruedas; los metales aparecen niquelados, y todo llama justamente la atención, habiéndose colocado con acierto á ambos lados de la fachada principal de la sección.

Debida esta exposición á la iniciativa de monsieur Agustini, ilustrado y activo jóven francés que sin tener conocimiento del idioma del país ha concebido y realizado su grandioso proyecto, todos los gobiernos que aceptaron su invitación también dieron á la iniciativa particular grandes facilidades; si esta no ha respondido, por lo que se refiere á España, no será ciertamente, me parece, la culpa del Gobierno español.

Como es natural, él nombró y organizó la Comisión central, formada de senadores, diputados y otras personas competentes, que á su vez se entendió con las subcomisiones de las provincias de Ultramar, las cuales han procurado cumplir, quizás luchando con la indiferencia de los productores ó el no apreciar éstos la indudable importancia del certámen.

En el programa de ésta hay las clases 14 y 15, en las cuales España difícilmente hubiera podido competir con otras naciones; me refiero á las relaciones de expediciones y viajes de descubrimiento y de exploración, mapas, leyes y reglamentos, y demás escritos sobre sistemas coloniales, su aplicación y sus resultados de que tan curiosa muestra presentó la exposición verificada en esa córte con motivo del congreso de americanistas.

Ya comprendo que el Gobierno, no expondría á las contingencias de un largo viaje los principales documentos de ese tesoro histórico; pero sin embargo, pudieran haberse remitido algunas reproducciones de mapas (por ejemplo, el de Juan de la Cosa) cuadros y dibujos que figuraron dignamente. La comisaría española parece que comprendiendo esto, ha pedido á la comisión central el envío de *Las Cartas de Indias*, publicadas por el ministerio de Fomento y algunas colecciones de leyes y decretos relativos á la administración de nuestras provincias de Ultramar.

Los individuos de la comisaría española son objeto de toda clase de atenciones, y según he podido ver, no se dan punto de reposo para terminar la instalación de objetos en la sección; y con esto contesto los injustificados cargos que algunos periódicos les han hecho.

Dejando para otra carta ampliar lo referente á las secciones extranjeras, se despide de Vd. su afectísimo amigo.—W. W.

Un doble asesinato.

En la Audiencia de Burgos acaba de verse la causa seguida á Juan Orne y Eguiluz por los delitos de asesinato consumado y frustrado en la persona de sus hermanos Marco y Pedro.

Este hecho que aterrorizó al pueblo de Arsonman, donde fué realizado, reviste tal carácter de ferocidad, que bien merece hacerle conocer á los lectores de EL CORREO para que vean á qué punto llega un sér racional cuando está dominado por la pasión.

Deseara el Juan, el último de los hermanos, que estaban huérfanos, contraer matrimonio con una hermosa jóven del pueblo con quien hacia tiempo estaba en relaciones amorosas, y para ello, como no contaba con bastantes bienes de fortuna, proyectó matar á sus dos hermanos con el objeto de heredarlos.

Tardó algun tiempo en realizar su bárbaro proyecto; pero habiendo ido sus hermanos á una romería, aprovechó su ausencia y se introdujo y escondió en la casa, de modo que cuando aquellos volvieron, no fué visto. Esperó á que se acostaran, como lo hicieron en una misma cama, y después que estuvieron dormidos, á oscuras y con un hacha de gran peso y dimensiones, les dió infinidad de rudos golpes que produjeron la muerte de uno y gravísimas lesiones en otro, huyendo después el fratricida.

Al poco tiempo, el mismo Juan Orne confesó su crimen, pidiendo perdón á los hermanos y al tribunal, diciendo que había sufrido una ofuscación.

El ministerio fiscal, representado en la vista por el Sr. D. Mariano Laspra, pronunció un elocuente discurso nutrido de buena doctrina jurídica, y que seguramente coloca á este señor teniente fiscal en uno de los puestos más distinguidos entre los dignos miembros de la magistratura.

Después de describir con frase sóbria y severa las circunstancias que concurrieron al crimen, los móviles que la impulsaron, la premeditación con que fué concebido, el parentesco del asesino y de las víctimas y otra multitud de detalles que tienen durante su elocuente peroración en suspenso el ánimo del auditorio, califica los hechos de asesinato consumado y frustrado con las circunstancias de premeditación, parentesco y nocturnidad, y pide la pena de muerte y la de diez y siete años cuatro meses de cadena y accesorias.

El defensor Sr. Insusti, en un excelente discurso, y alegando circunstancias atenuantes, pidió para el procesado doce años de reclusión.

Como aún no se ha publicado la sentencia, otro

día daremos cuenta de ella á los lectores de EL CORREO.

Constantinópolis 19.—Se asegura que Rusten Bajá, ex-gobernador del Líbano, será nombrado embajador de Turquía en Roma.

La Puerta ha notificado á los embajadores su propósito de establecer un agente aduanero en varios puntos fronterizos, á fin de impedir el contrabando.

La Puerta ha notificado á las potencias cuyos tratados de comercio han espirado, que en adelante percibirá los derechos de aduanas sobre el tipo de 8 por 100 *ad valorem*.

Roma 19.—Se anuncia el próximo viaje á esta ciudad de la reina de Portugal, acompañada de su hijo el príncipe heredero.

Después de permanecer aquí algunos días al lado de su hermano el rey Humberto, visitará algunas capitales de Europa.

Berlin 19.—El duque de Montpensier visitó ayer los principales monumentos de Berlín, saliendo por la noche en el tren expres con dirección á Moscú.

París 19.—Hoy ha sido firmado el convenio entre el gobierno francés y la compañía del ferro-carril de Lyon y del Mediterráneo.

Monsieur Guilbert, obispo de Amiens, ha sido nombrado arzobispo de Burdeos.

El Sr. Tricon, ministro de Francia en el Japon, ha sido nombrado para igual cargo en Pekín.

Dublin 19.—Ayer fueron detenidos siete individuos en quienes recaban vivas sospechas de ser los autores del asesinato ocurrido hace un año por cuestiones agrarias en Dublín en la persona de una mujer.

Nueva-York 19.—Se ha desencadenado un terrible huracán en el estado de Wisconsin.

De resultados de él perecieron 20 personas, pasando de 100 el número de los heridos.

Mas de 150 casas quedaron destruidas.

París 19 (noche).—Cámara de los diputados.—Se aprueba un proyecto de ley autorizando al ministro de la Guerra á cedr y gratuitamente para la expedición de Brazza en el Congo 100.000 fusiles de chispa y de otros antiguos sistemas.

El presidente del Consejo de ministros, hablando sobre el particular, dice que este regalo tiene un carácter más pacífico que belicoso, pues las armas de fuego constituyen la moneda corriente en el centro de Africa.

La comisión del Senado que entiende en la cuestión del Tonkin es por completo favorable al proyecto.

Esto, no obstante, algunos individuos de la comisión han hecho reservas acerca de las atribuciones que se conceden á las autoridades civiles.

Argel 19.—Ha llegado á este puerto el transporte de guerra *Garonne* para embarcar las tropas destinadas á reforzar la expedición de Brazza en el Congo y las guarniciones del Senegal.

Lisboa 19.—Han surgido dificultades en la Cámara de los Pares para el proyecto de reforma de la misma, bajo la base de la abolición del principio hereditario, conforme ofreció el Sr. Fontes.

Se teme que esto dé lugar á una crisis después del regreso de la corte de su expedición á Madrid.

La Cámara de los Pares ha aprobado en primera lectura el proyecto de presupuestos.

Roma 20.—Cámara de diputados.—Después de un largo debate en el cual tomaron parte los Sres. Bacarini, Zanardelli y Depretis, declaró éste que estaba resuelto á abandonar el poder si no obtenía un voto explicito de confianza.

La Cámara desechó por 301 votos contra 54 y 55 abstenciones la siguiente orden del día no aceptada por el Gobierno.

«La Cámara, conforme con el programa de la izquierda parlamentaria, aprueba la línea de conducta del Gobierno.»

Púsose después á votación la siguiente orden del día aceptada por el ministerio:

«La Cámara aprueba la marcha política del gobierno y pasa á la orden del día.»

Esta fué aprobada por 348 votos contra 29 y 59 abstenciones.

Votaron en contra todos los individuos de la extrema izquierda.—Fabra.

AL MENUDEO.

Segun telegrama de Sevilla, el bergantín goleta francés *Gladiateur*, surto en el muelle de aquella capital, con 800 barriles de gasolina, se incendió anoche, resultando con quemaduras el capitán y dos marineros, siendo salvadas las mercancías y quedando destruido el buque.

El fuego no quedó dominado hasta la madrugada de hoy.

Al pasar ayer tarde por Avila el tren núm. 3 procedente de Madrid, se cayó de uno de los wagoes una niña de cinco años, la cual quedó tan gravemente herida, que fué conducida al hospital de aquella ciudad con pocas esperanzas de vida.

En una obra de la calle de la Lealtad fué detenido un jóven por haberse apoderado de una espuerta con herramientas.

Han sido nombrados catedráticos auxiliares de la facultad de Medicina de Zaragoza, D. Gaspar Lopez y Lopez y D. Félix de Rada; de igual facultad de la Universidad de Sevilla, D. Manuel Benjumeda y D. Enrique Morasco, y de la de Ciencias de Barcelona, D. Juan Terrasa.

El capitán general de Valencia ha dispuesto se remitán á Silla 20 tiendas de campaña, con objeto de dar albergue provisional á las familias que quedaron sin él á consecuencia del incendio de las baracas.

Ayer llegó á Madrid nuestro compatriota el eminente tenor Sr. Gayarre. Piensa permanecer en esta córte hasta fines del corriente.

Anoche se inauguró en Lérida el círculo de la Izquierda, presidiendo el Sr. Balagner, que pronunció un discurso político, siendo obsequiado después por los socios con una serenata.

El señor director de la *Gaceta* ha tenido la galantería, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la *Guía Oficial* de este año.

El duque de Montpensier y personas que le acompañan, llegó ayer á Warschan, alojándose en el Palacio.

Hay habra salido para Moscú acompañado del embajador de España en aquel imperio señor marqués de Campo-Sagrado.

Con un lleno completo tuvo lugar anoche en el favorecido teatro Lara el beneficio del contador del mismo, Sr. García Conde.

Pusieron en escena *Salon-Estava*, *I dilettanti* y *Las codornices*, que fueron interpretadas admirablemente.

En la última función se estrenó un juguete cómico de nuestro compañero en la prensa D. Mariano Guillen, titulado *Amer al arte*, que fué justamente aplaudido, más que por el asunto, por la verificación fácil y chispeante que sostiene en toda la obra.

El jefe de órden público que fué de Madrid, señor Perez de Rivera, ha sido destinado á mandar la fuerza de la Guardia civil de Teruel.

Mañana y pasado, con motivo del desestero, no habrá oficina en el ministerio de Ultramar.

Un comunicado que publica el *Times* de Londres sobre asuntos de Marruecos, niega que hayan sido

detenidos en Mogador Mr. James Curtis y demás compañeros que quieren abrir un establecimiento mercantil en aquella costa, y asegura que por el contrario el agente de la compañía, Mr. Curtis, acompañado de los principales jeques del territorio del Sna, se dirigen á la capital del imperio, á ultimarse con el Sultán ciertos arreglos para abrir el puerto al comercio.

Publica anoche *La Fé* copia de la sentencia de una de las querrelas seguidas por el Sr. Nocedal contra el Sr. Villósola, resultando que este último ha sido condenado á cuatro años de destierro á 25 kilómetros de Madrid.

La sociedad del ferro-carril de Madrid á Cáceres y Portugal, ha preparado la estación de las Delicias para hacer á los reyes de Portugal y á su comitiva una recepción digna del pueblo de Madrid. Al efecto se han construido dos tribunas, destinadas, la una, al cuerpo diplomático y al elemento oficial, y la otra, á las señoras á quienes la empresa invita especialmente. Además ha colocado para los invitados 300 sillas. Tanto á éstas como á las tribunas, se entrará por medio de papeleta especial, y otras diversas servirán para la entrada en el andén. Como en el instante de la llegada serán presentadas á los reyes de Portugal todas las autoridades, la ceremonia durará algun tiempo, y será el momento más á propósito para conocer á los personajes del reino vecino.

Leemos en el *Diario de Zaragoza* que han sido expuestos al público en los escaparates del elegante comercio de los Sres. García Gil hermanos, los magníficos títulos de hijos adoptivos de la provincia de Huesos, dedicados por el municipio oscense, á los Sres. Sagasta y Albareda, y que en breve les serán entregados por una comisión del municipio de Huesos, que vendrá á esta córte con tal motivo.

Los títulos consisten en un rico marco de terciopelo carmesí claveteado de oro, con adornos del mismo metal primorosamente cincelado; en el centro, magnífica plancha de oro ostenta el acta, magistralmente grabada, obra cuya perfecta ejecución honra al conocido platero D. Gregorio Ortega.

La comisión iniciadora del Congreso Internacional etnológico que ha de celebrarse en esta córte en Mayo de 1884, ha designado para constituir la junta directiva y las comisiones á los señores siguientes:

Junta directiva: Protector, S. M. D. Alfonso XII, Rey de España. Presidente, señor ministro de Fomento.

Comisión científica: Presidente, D. Laureano Perez Arcaes.

Comisión ejecutiva: Presidente, D. Francisco Romero y Robledo.

Comisión de propaganda: Presidente, D. Segismundo Moret.

La junta directiva de la Asociación de Escritores y Artistas celebró sesión anoche para tratar de los festejos que han de organizarse en obsequio de los periodistas portugueses, habiendo resultado:

1.º Dar un thé á los periodistas portugueses la noche del martes 22, pudiendo los socios tomar parte en la reunión, siempre que se suscriban en el día de hoy hasta las nueve de la noche en el domicilio social.

Y 2.º Que la volada literario-musical se verifique en la noche del 29 del corriente en la Escuela Nacional de Música, cuyo programa, redactado por el Sr. Arrieta, fué objeto de unánime aprobación. En la velada toman parte 18 señoritas alumnas del Conservatorio y el alumnó Sr. Fernandez Bordas.

EDICION DE LA NOCHE.

En la Real Academia de Ciencias.

Esta tarde ha tenido lugar la recepción del ilustrísimo Sr. D. Manuel Saenz Diez, académico electo de la de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

Es el Sr. Saenz, digno individuo del Consejo superior de Agricultura, á cuya corporación fué llamado por sus notables trabajos sobre la asimilación de los fosfatos por las plantas. Profesor de Química orgánica en la facultad de Ciencias, cuya cátedra obtuvo por oposición en 1858, ha hecho estudios importantes al lado de Wurtz en Francia y de Liebig en Alemania, siendo autor de varias monografías premiadas por la Academia de Ciencias y la Médico-quirúrgica. Ocupa la vacante ocasionada por la jubilación del Dr. Lietget.

Su discurso de esta tarde ha versado sobre el estado de *La química en nuestros días*, desenvolviendo el complicado tema con gran copia de datos y profundidad de crítica y erudición.

La falta de espacio nos impide dar idea de este trabajo que, por otra parte, es de considerable extensión.

Baste saber que toma la química desde principios de este siglo, y estudia su constante progreso, señalando al propio tiempo las deficiencias más señaladas en la ciencia.

El Sr. Bonet y Bonifil ha leído el discurso de contestación, trabajo asimismo notable en que desarrolla el concepto de lo que fué la química en sus primeros tiempos, y por qué pasos llegó hasta el momento en que el nuevo académico se hace cargo de ella en su disertación.

La concurrencia, numerosa, ha aplaudido ambos discursos, escuchados con atención.

El acto ha estado presidido por el vicepresidente de la academia, general Sr. Ibañez, y han asistido entre otros académicos de esta corporación y de la Española de la Historia y de Ciencias Morales, los Sres. Mena y Zorrilla, Campoamor, Codera, Villanova, Ríoz y Pedraja, Bustos, Cardenera, La Llave, Monreal, Graells, Merino, Saavedra (D. Eduardo), Laguna, Utor, Marquez (D. Francisco), Palau y Puerta.

En esta Academia tendrá, en breve, efecto la recepción del Sr. D. Gumersindo Vicuña, á cuyo discurso de entrada contestará el Sr. Echegaray (don José).

El señor marqués de Orovio.

A las cinco de esta tarde ha sido trasladado á la estación del Mediodía el cadáver de este respetable hombre público; sobre el elegante féretro de bronce de Viena, viañe las banderas de la Legión de Honor y Cristo de Portugal, y el manto de Cárlos III.

Lleaban las cintas los Sres. Romero Robledo, marqueses de Fuentesel, de la Torreilla y Vallejo, y Sres. Villaverde y conde de Puñonrostro.

Detrás iban á pié los Sres. Cánovas del Castillo, Pelayo Cuesta, Rodriguez Arias, Topeta, Elduayen, Bugallal, Cos Gayon, Albacete, Arenillas, Creagh, Cárdenas (D. Francisco y D. José), Concha Castañeda, marqués de Molins, duques de Sexto y de Vistahermosa, Cazorro, baron de Co-

vadonga, Lopez Guijarro, Mena y Zorrilla, Castro, Lassala, Villalva, Abella, Fernandez de la Hoz, vizconde de Campo Grande, Cardenera, Catalina, conde de las Almenas, Rodriguez Rubi, Calderon Collantes, Prida, marqueses de Someruelos y de Francos, generales Rey, Reina, Barronchea, Patía y Pavia, Chacon, Mendinueta, Letona y Echaiz; Batanero, Tejada, Manuel del Palacio, marqués de Montalto, Aguila Mendoza, Vierna, Diaz, Peña Ramiro, Villarubia, Ruiz de Salazar, Danvila, Garrido Estrada, Martinez Aparicio, Belmonte, Montenegro, y otros muchos que no recordamos.

El número de coches era numeroso; en la estación se colocó el féretro en un furgon preparado al efecto, cantándose un responso por el clero de San Sebastian, que acompañó el cadáver con cruzalzada.

Con gran solemnidad se ha celebrado esta mañana en la Real Capilla, la festividad del día.

Han asistido SS. MM. y AA., vistiendo S. M. el Rey uniforme de capitán general con banda de San Fernando; S. M. la Reina elegante traje de raso color *agua marina* y aderezo de brillantes y esmeraldas; la Infanta doña Isabel de damasco color de rosa, y la Infanta doña Eulalia de faya y rosa color lila.

A la Real Familia acompañaban las damas duquesa de Medina-Sidonia, condesas de Superunda, Torenó y del Real, y marquesa de Sanfelices, el Nuncio de Su Santidad, el Patriarca de las Indias, y los grandes de España duques de Veragua, Vistahermosa, Valencia, Maqueda y Moctezuma; condes de Horedia-Spinola, Humanes y Parsent, y marqueses de Ayerbe, Benemejís y Valencia.

La Capilla y galerías por donde ha pasado la corte, estaban ocupadas por gran número de foresteros.

El expediente del Consejo de Estado, que anoche se resolvió en el Consejo de ministros, es referente á un pleito contencioso que hace tiempo traían el Canal de Castilla y el Sr. Martinez Durango.

Segun dice *El Liberal*, la resolución no está conforme con ninguno de los dos proyectos de sentencia, pues se adopta en ella una opinion intermedia que concilia ambas opiniones; pero segun nuestras noticias, el Gobierno, en el empate, ha optado por el dictámen en que está la firma del presidente; dictámen que creamos sea favorable al Sr. Martinez Durango.

*La Izquierda Dinástica*, que con frecuencia ha atacado al Sr. Martos, publica hoy un artículo muy lisonjero para el distinguido orador democrata, llamándolo á la izquierda.

«No lo dude el Sr. Martos, dice. Su puesto está á nuestro lado. Venga á él, y en su compañía lucharemos hasta conseguir la formación completa, esforzada y numerosa de ese gran partido liberal, que son como las suyas nuestras más sinceras aspiraciones.»

Ampliando la noticia que dimos por telegrama de haberse descubierto en Jerez los autores de un asesinato cometido en aquella ciudad en Febrero del 81, vemos hoy en los periódicos que están presos como presuntos autores del crimen del peon caminero José Reinaldo Sanchez y su esposa Ana de la Villa.

Parece que estos son los que arrojaron el cadáver de la víctima en un pozo, donde fué hallado algun tiempo después, sin que por entonces se averiguasen los motivos del delito.

En la Real Cámara se verificará mañana por la tarde la ceremonia de imponer la banda de damas nobles de María Luisa á las señoras doña María del Rosario Falcó de Osorio, duquesa de Huescar, doña Caralampia Mendez de Vigo de Jordan de Urries, marquesa de Ayerbe; doña Isabel Vinent, marquesa de Hoyos; doña Joaquina Domínguez, condesa del Pilar; doña María Heredia de Parladé; doña Rafaela Míoño, marquesa de Cellerno; doña Felisa Ozores, condesa de Tejada de Valdosera; doña Antonia Rodriguez de Valcárcel, marquesa de Jura Real; doña María del Rosario Losa, condesa de las Quemadas; doña María del Rosario Perez de Barradas, condesa de San Bernardo; doña Trinidad Vargas de Fontagut Gargollo, y la condesa de la Mortera.

El Sr. D. Nicolás Benitez de Lugo ha entregado en el ministerio de Marina las contestaciones al último interrogatorio sobre su patriótica proposición de construcción de buques especiales.

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado hoy la fiesta que á San Isidro dedican anualmente el ayuntamiento y la Asociación de labradores. El Sr. Lorente Balanzategui, capellan del municipio, ha pronunciado una oración nobilísima por el fondo y por la forma, probando que el estado de perturbación en que la sociedad se halla, se debe á que las aspiraciones individuales intentan sobrepasarse al bien de todos. Ha examinado la vida del patron de Madrid, presentándola como modelo de lo mucho que puede hacer la humildad cristiana para armonizar los intereses sociales más opuestos.

Una orquesta dirigida por el maestro Jimeno ha interpretado una *Misa* del mismo; presidian D. Camilo Rodriguez y D. Juan Farelo, por el ayuntamiento y asociación.

La concurrencia numerosa; pero notándose la falta de la comisión nombrada en la última sesión municipal.

En la sesión de mañana será probable se pida al ayuntamiento una ampliación de crédito de 10.000 pesetas para los próximos festejos.

Han quedado colocados en la primera Casa Consistorial los aparatos de la iluminación grande, verificándose la prueba mañana á las nueve de la noche.

Los periódicos de Sevilla dan cuenta de la aparición de la triquina en la villa de Mairona del Alcor.

Tan pronto como la autoridad tuvo conocimiento del hecho tomó varios acuerdos, entre otros el de que se procediera á reconocer las carnes de cerdo existentes en la villa, con objeto de prevenir la propagación de tan terrible enfermedad.

Segun noticias autorizadas, son cinco las personas atacadas, tres de ellas con síntomas evidentes.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros pesetas 200.864 por 1.826 imposiciones, de las cuales son nuevas 194, y se han satisfecho, en los días 18, 19 y 20, 256.290 pesetas, á solicitud de 501 imponentes, 268 de ellos por saldo.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros hipotecaria del Banco Ibérico, 8.940 pesetas por once imposiciones al 6 por 100 y 42 al 5 por 100, y se han devuelto 5.740 pesetas á petición de nueve imponentes.

Segun dice *Las Provincias* de Valencia, es digno de censura lo que ocurre en los montes de Chelva, donde las talas de pinos se repiten con tal frecuencia, que hacen temer por la riqueza forestal de aquella comarca.

Se ha suicidado en Valencia un cabo del regimiento de caballería de Sagunto, desertor del batallón de escribientes y ordenanzas de esta corte y á quien buscaban las autoridades.

Refiera El Norte de Bilbao, que á las cuatro y media de la tarde de ayer ocurrió una catástrofe en el parque de artillería de aquella plaza.

Un peloton de artilleros estaba izando un pesado cañon por medio de una cábría, para montarle en un carro, con objeto de mudarle de sitio.

Cuando la pieza se hallaba ya elevada faltó una de las cuñas que afirmaban la cábría y se vino ésta á tierra con el cañon, cogiendo debajo á cinco artilleros; inmediatamente fueron auxiliados por sus compañeros y trasladados en camillas al hospital militar de Begoña.

Las noticias telegráficas de hoy, dicen que aunque conservando la gravedad, seguía un poco mejor el general Jovellar.

En el día de hoy han empezado á funcionar en todas las provincias de España los coches celulares, conduciendo un gran número de presos y penales.

Por esta reforma merece plácemes el Sr. Mansi.

Hoy se ha inaugurado la estacion telegráfica de Villarreal.

En Fuiguerola (Tarragona) ha sido asesinado el recaudador de contribuciones del distrito Juan Eofaral, por un concejal del ayuntamiento de Vals que ha sido preso.

En un pezo de la calle Real (Chamberí) ha muerto esta tarde por asfixia uno de los cuatro hombres que bajaron con objeto de practicar la limpieza.

Esta tarde fueron detenidos un hombre y una mujer que habian cometido un robo consistente en ropas, en una casa de la Plaza de Santo Domingo.

A última hora parece se ha presentado candidato por Medina, Sidonia el Sr. Ruiz Martínez (don Francisco), en oposicion al conde de Niebla, candidato ministerial.

BALANCE DEL DIA.

Del debate ayer en el Congreso sobre el voto particular del Sr. Moret, del Consejo de ministros de anoche y de las próximas fiestas, es de lo que más se ocupan los periódicos. Nosotros no hemos de repetir juicios que ya tenemos consignados, limitándonos á las impresiones y noticias que espresen alguna novedad.

Por ejemplo, rectificando lo que en otro lugar escribimos, con referencia á los periódicos de la mañana, sobre el Consejo de anoche, hemos de decir que segun nuestras noticias quedó acordado en principio el decreto, ya bosquejado por el ministro de Gracia y Justicia, sobre nombramiento de jueces municipales, decreto pendiente de pequeños perfiles.

La ley orgánica del poder judicial solo exige la calidad de letrado para este cargo, lo cual no estorbaba que se establezcan ciertas prescripciones que en nada contradicen aquel precepto.

En las grandes poblaciones, sobre todo, que es donde ciertos contrastes se aprecian mejor, se da con frecuencia el caso de que jóvenes recién salidos de las universidades vengyan á reemplazar, en interinidades, á jueces de ascenso ó de término; y esto es lo que se trata de rectificar, exigiendo en estos casos y para los cargos referidos, que los jueces municipales que se nombren tengan servicios y condiciones que les den aptitud de tales jueces de término ó ascenso.

De modo que en Madrid y en todas las capitales de provincia ó centros de poblacion donde se pueda aplicar esta regla, parece se exigirán para el cargo de juez municipal mayores condiciones de las exigidas hasta aqui; y bajo esta base quedó dibujado anoche el proyecto de decreto que en breve verá la luz, segun nuestras noticias.

Pero de esto, como de los asuntos políticos pendientes, relacionados los unos con la situacion de la izquierda, y los otros conexados con la actitud del Sr. Martos, que todavía se anda descubriendo por sus palabras de pasillo, cuando los hechos, que son más importantes, hablan con tanta elocuencia; de todo esto, se habla ya esta tarde poco en los círculos políticos y sociales, preocupados únicamente con las fiestas próximas, y en procurarse billetes para la funcion de la Opera, para el baile de Palacio, para la corrida de toros y demás fiestas gratuitas que se preparan, siendo el afán de pedir tanto y tan descomparado, que hasta el em-

presario de las sillas del Prado de fijo que tiene reclamaciones á centenares.

Para la funcion del Real sobre todo, los pedidos de localidades al presidente del Consejo, representan un espacio superior cinco veces al de la Plaza de Toros, y como en el Real sabido es que escasamente caben 2.800 personas, nadie sabe cómo va á hacerse el milagro.

Solo se sabe que las decepciones serán muchas, como no puede ménos, y que este asunto dará más dolores de cabeza al Sr. Sagasta, que el más arduo problema político.

En cuanto al viaje de los reyes de Portugal, llave de todo este movimiento, en primera plana publicamos la interesantísima carta de Lisboa que ayer hemos recibido, y que recomendamos á nuestros lectores, pues merece leerse por sus noticias, juicios é impresiones.

A esperar á los reyes, mañana á las diez saldrán para la frontera el director de Obras públicas y los Sres. Moret, Calleja y Reina, estos últimos como consejeros de la línea de Cáceres. Los reyes estarán en el primer pueblo de España el martes á la una y media de la madrugada; á las once y media almorzarán en Talavera, y á las dos y cuarto de la tarde del mismo día habrán llegado á Illescas, para donde saldrán á las diez de la mañana del martes el presidente del Consejo, los ministros de Estado y de Fomento, el capitán general, el gobernador civil y una comision de la diputacion provincial, é incorporados á la real comitiva, vendrán todos á Madrid, donde los reyes portugueses entrarán sobre las cinco de la tarde.

Mañana en el Congreso (donde la sesion empezará á la una), irá la interpelacion del Sr. Portuondo sobre el asunto Prendergast-Loren; y en el Senado la discusion del dictamen sobre el hospital de Incurables, ó el que hace referencia al nuevo edificio para Bolsa.

Los telegramas de Italia hoy recibidos, dicen que terminado el empeñado debate político que allí ha tenido lugar en la Cámara de diputados, Depretis ha alcanzado una gran votacion favorable á su política, que como es sabido, está equidistante de las exageraciones de la izquierda y de la derecha.

Muy concurrida la ceremonia de trasladar el cadáver del señor marqués de Orovio á la estacion del Mediodía.

Los fondos en el bolsin, en alza.

TOROS

Continúan los forasteros y los revendedores; continúan aquellos husmeando dónde se pasa el tiempo con mayor halago y mayor coste, y continúan éstos haciendo su negocio con aire misterioso.

La tarde calurosa, convida á los placeres, y el cartel convida á los toros.

En efecto; no es cosa de todos los dias ver lidiar reses de D. Fernando de la Concha y Sierra, que despues de mucho tiempo lucirán hoy en nuestra plaza sus cintajos blanco, negro y plomo.

Como director de braga está Lagartijo; Curro es su teniente, y en último lugar hay un punto negro en la figura de Manuel Molina.

De tanda, Pepe Calderon y Juan Gutierrez (el de los Gallos), que debuta en este circo.

Tocan los clarines y ya no queda tiempo para nada, ni siquiera para buscar un reloj que el jueves pasado se extravió del bolsillo de un amigo.

Ahi está el primer toro.

Gitano, y no de raza, castaño retinto, con bragas y albarda y bizzo del izquierdo.

Se presenta avante y con tendencia á la huida, pero se crece y aguanta siete puyazos, hiriendo con tal acierto que ocasiona cinco bajas en la caballería.

Juan Molina cuarteá dos pares muy regulares, y Manene deja medio al cuarteo y uno al relance, de castigo.

El toro, receloso á la hora de la muerte, y Rafael tambien con su poquito de cuidado y cambian de muleta á causa del viento, propina ocho pares de los más vulgares, media estocada perpendicular y delantera, una corta y tendida y un descabello bueno, sin que con él no evita el diestro el ruido de los pitos.

Negro mulato, de buena trapío y bravucon, es el segundo, conocido por Desertor.

Es duro, no le falta poder, y acepta nueve veces la gata montada, proporcionando-

la varias caídas al descubierta y pérdida de cuatro rocantes.

El toro conserva los pies, y sale cortando el terreno, por lo cual Paço é Hipólito Sanchez se ven comprometidos, y á la carrera saltan tres y medio pares de palos, saliendo antes en falso.

El Sr. Curro acude al palenque con todo el respeto que merece su adversario; se confía algo con la muleta, pero hiera á buena distancia, dando un puchazo en el paio de una banderilla, media estocada caída, despidiendo el toro el acero, y una corta y regular. El puntillero acierta al primer golpe y termina el incidente en el mayor silencio.

Está en puerta Lagartijo y no es Rafael, sino un toro negro mulato, liston, que dá poco juego, porque los ginetes pasan mil fatigas para tomarle el pelo cinco veces. Sin embargo, el cobardon del toro deja dos potros tendidos en la arena.

Les toca el turno á Quilez y á Bejarano; éste coloca un buen par de sobaquillo, algo pasado; aquel cuarteá uno malo y otro bastante regular, saliendo tropecado y besando la arena. El toro admira el golpe con extrañeza y nos evita un disgusto.

Allá va Manuel Molina: despues que su hermano Juan le trabaja el toro con el capote, entre grandes aplausos, se ciñe bastante con la muleta y pronto despacha con un gollete sin soltar, tan eficaz como ignominioso, y sin embargo, hay quien se atreve á batir palmas!

¡Viente toro el cuarto! Cárdeno salpica, carato y abiente de cuerna.

Con bravura resiste ocho cargas de caballería, poniendo en grave aprieto á los lanceros, especialmente á Canales, que es el héroe de la tarde, y cuando aún está queriendo guerra, suenan los clarines para cambiar de suerte.

El escándalo que con tal motivo se promueve, es de los mayúsculos: gritos, silbidos y exclamaciones de todos géneros.

En banderillas, á cargo de Manene y Juan Molina, nada de particular: muy medianos los chicos.

Rafael vuelve por su honor perdido: verdad es que tiene delante un animal bojante y noble como un borrego.

Una braga lucidísima en poco terreno, sin encorvase el diestro y parando los pies, y una estocada á volapié un poquito atravesada; pero tirándose el matador corto y derecho. Muchas y merecidas palmas, y un reducido número de vegueros.

De gran escándalo hemos hablado antes, porque no podiamos contar con el que promueve la salida del quinto toro, que tiene el defecto de estar astillado de los dos cuernos; el público protesta con ruidosísimas manifestaciones, que no cesan hasta que la presidencia manda retirar el toro cuando ya ha tomado tres varas. Luego trataremos de esto.

Reemplaza al bicho el que estaba en sexto lugar para la lidia, negro liston y con bragas.

Sin voluntad para el hierro, que solo prueba cinco veces, y aficionado á los tableros, que consigue franquear en dos ó tres aplausos.

Paço Sanchez se hace oclaudir en un par que coloca. Julian cuarteá uno delantero, saliendo con la media desgarrada, y otro de los de principiante. Por cierto que Julian, que ya es viejo en el oficio, debe saber que á los aficionados no nos gustan las cogidas, y por lo mismo ha podido suprimir la censura que ha dirigido al tendido S.

Muy fresco el Curro con la muleta y pasando con arte: su primera estocada, aunque corta, buena; la segunda aún mejor, y las demostraciones de agrado de que es objeto tan unánimes como merecidas.

Completa la corrida un toro colorao que luce en el morrillo los colores nacionales, y aunque se presenta abanto, con tendencia á la huida, se crece y resiste siete puyazos, dejando un caballo en el suelo.

Buen par el primero de Bejarano, al cuarteo, y mejor el segundo á toro parado; el de su compañero Quilez, muy bajo y cuarteando.

La braga de Manuel Molina desmerece bastante de la que empleó en el tercer toro, pero concluye con una buena estocada hasta los gavilanes, y hay que apludirle.

Vamos á cuentas y empecemos por los más elevados: ¿era ó no útil para la lidia el toro quinto? Si no lo era, ¿por qué no dispuso el señor presidente que se retirase al corral en cuanto pisó la arena? Si como creemos estaba en condiciones para lidiarse, ¿cómo accedió á las exigencias de descontentos? O hubo desacierto ó excesiva complacencia por parte de la autoridad.

La corrida ha sido mala. El ganado, sin ser lo que podía esperarse de él, ha cumplido.

De los picadores, se ha llevado las palmas Canales; Pepe Calderon quedó lastimado en una clavícula desde el segundo toro.

De los banderilleros, nada notable.

Lagartijo, bueno en su segundo toro; Curro, á buena altura tambien en el segundo, y Manuel Molina, aceptable en la brega del primero y en la estocada del último.

La entrada, un flojo, casi colmo.

La Familia Real ha presenciado la corrida.—A.

Bolsin.

A las cinco.—Los fondos, en alza. Con este motivo, la concurrencia al cirulo de liquidacion es más numerosa que otros dias festivos. A pesar del movimiento de cambios que de ayer á hoy ha tenido lugar, son pocas las operaciones que se hacen, observándose cierto retraimiento ó más bien situacion de expectativa, como presintiendo que los cambios se elevarán á mejores tipos. Desde el Bolsin de ayer tarde el 4 por 100 interior en operaciones á plazo un cuartillo por 100, y el movimiento en alza parece decidido. A esta hora pasan como corrientes estos precios: 4 por 100 interior, fin de mes, 66'35 dinero; 66'40 papel. Idem fin próximo, 66'85. Firmeza de cambios con bastantes indicios de aumento.

Temperatura.

La temperatura de hoy á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanos (calle del Principe, 12) ha sido la siguiente: A las ocho de la mañana, 15° centígrado sobre 0. A las doce de la misma, 26° idem idem. A las cuatro de la tarde, 24° idem idem. La máxima fue de 29° idem sobre 0. La mínima, de 13° idem idem. El barómetro marca variable.

Cultos.

Santo de mañana.—Santa María del Socors. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Isidro, donde sigue la novena del Santo Patron de Madrid, siendo orador por la tarde el Sr. Gonzalez. En la iglesia de Jesús continúa la novena de Santa Rita, predicando por la mañana el Sr. Lodeiro, y por la tarde el Sr. Pastor. En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud (plaza de Anton Martin), se celebrarán por la tarde los ejercicios piadosos que en dicho templo se practican todos los lunes del año. En el Cármen Calzado y en las monjas de Santa Isabel se celebrarán solemnemente vperas á Santa Rita. En el Cristo de San Ginés ejercicios piadosos por la tarde, predicando el Sr. Uribé. Continúa por la tarde el ejercicio de las Flores de Mayo, y serán oradores: En San Martin, el P. Hidalgo. En San Andrés de los Flamencos, el Sr. Torre. En San Lorenzo, el señor cura. En el Hespicio, el señor rector. En las Carboneras, D. Santiago Lamana. En el oratorio del Espíritu Santo continúa la novena de Nuestra Señora de la Oracion. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en su iglesia ó la de la Presentacion en las Niñas de Leganes.

Espectáculos para mañana.

Teatro Español.—37 de abono.—Turno 1.º.—A las ocho y tres cuartos.—Fisca espermental.—La campanilla de los apuros. Zarzuela.—1.º del nuevo abono.—Turno impar.—A beneficio del público con rebaja de precios.—A las ocho y tres cuartos.—El siglo que viene.—Entrada general, 75 céntimos. Comedia.—(Compañía portuguesa).—20 de abono.—Turno 2.º.—A la beneficencia del primer actor Sr. Furtado Coelho.—A las nueve.—A marquisinha. Alhambra.—A las nueve.—El suicidio de Alejo.—D. Pompeyo en Carnaval.—Pico, Adán y Compañía. Circo de Price.—A las nueve.—El caricaturista Mr. Richard, Miss Forgarus con sus 25 pichones; los hermanos Almay, Gileros y demás artistas.—2.º parte.—El baile histórico fantástico Pizarro ó la conquista del Perú, desempeñado por 150 personas. Martín.—No se ha recibido el anuncio. Exhibicion de un anfibio y otras novedades.—A las 18 y 20. Horas de tres de la tarde á doce de la noche. Gran panorama de España.—(Situado en el Dos de Mayo, frente á la carrera de San Jerónimo).—Visible todos los dias desde las siete de la mañana hasta el anochecer. Gran panorama nacional de Madrid.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan, por Castellani.—Abierto al público todos los dias, desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

LA DUQUESITA

La duquesita alzó los hombros, pidió su caballo y se marchó dejando á su suegra en un acceso de rabia.

Cuando volvió la duquesa Gabriela algunas horas despues, reparó que la verja, que siempre estaba abierta, estaba cerrada. Cuando llegó ella, la abrieron y la volvieron á cerrar. Al principio no habia llamado eso su atencion.

Al entrar en su cuarto, supo por Fritz que los criados que estaban dedicados al servicio de sus caballos, habian sido despedidos; que se habian dado órdenes para que no se pudiese salir del castillo sino á ciertas horas, y antes de obedecer á las órdenes de la duquesita, habia que ir á consultar á la señora duquesa.

Gabriela sintió subírsele la sangre á la cabeza al oír á su doncella, y arrancándose el traje que llevaba puesto con un movimiento nervioso, dijo:

—Pronto, Fritz... pronto... dame un peineador... es preciso que hable al duque... quiero que esto concluya de una vez.

Apenas se habia abrochado el peineador, se dirigió la duquesita á la puerta de comunicacion con las habitaciones de su esposo, pero viendo que estaba cerrada por dentro, se dirigió á la puerta exterior, donde le encontró un criado desconocido para ella, y que le dijo que no podia entrar.

—Id á decir al duque que quiero hablarle.

—Señora duquesa, yo tengo órden de decirle que el duque no puede recibir.

—¿Quién os ha dado esa órden?

—La puerta se abrió, y dijo la duquesa de Soisy apareciendo:

—Yo, señora.

gerle contra vos... ¿No os avergonzáis de presentaros en ese estado? ¿Por qué no venís desnuda?

—Yo no tengo que recibir observaciones vuestras—dijo Gabriela que temia no poderse contener y tenia prisa por ver á Raoul.

Ella quiso franquear la puerta, pero la duquesa se colocó resuñamente delante y dijo:

—No entrareis.

—Pero yo creo que acabaré esta farsa...

—Farsa... es la que estais haciendo con vuestras intrigas.

—¡Ah, señoral... no olvidéis á quien estais hablando... porque si continuais, voy á perder la paciencia.

—¡La paciencia!... ¿para qué... desde hoy todo vá á cambiar aqui. No se obedecerá más que á mi hijo: ya es hora de que se os vigile.

—Eso que decís es indigno... Jamás me someteré á vuestras órdenes... jamás... ¡lo ois!... Vivid vos como queráis, pero no vengáis á molestarme á mí ni á mi marido y mis hijos... Ya estoy cansada de vos, señora duquesa de Soisy, y á mi vez os mando que salgáis de aqui, porque las habitaciones de mi marido son las mías... ¡salid!

—Ya no os faltaba más que esto—contestó la vieja—podeis estar segura de que sin tardar mucho saldrá de aqui una de nosotras dos... así lo espero... pero como se merece.

—Salid, señora, no me desesperiéis.

—Es una suerte que os hayais desnudado, porque si hubierais venido con vuestro traje y vuestro látigo, os hubierais servido de él.

—Sí... sí... y siento no tenerlo.

—No nos hemos equivocado con vos... ya es tiempo de obrar.

—No me amenaceis, y salid.

—No señora; yo estoy en mi casa... no entrareis eu el cuarto de mi hijo tan poco vestida... porque echariais á perder con vuestra sola presencia todos mis cuidados. Está enfermo... se muere... ¡os ha pedido que vayáis á velar á su cabecera!... ¡Idos á recrearos en las cuadras, á divertirlos fuera de casa, pero dejadnos, señora, que cuidemos como debe mos al único dueño de esta casa, al duque de

Theuil, á quien obedezco al prohibiros la entrada en su cuarto.

—Mentis, señora.

La vieja duquesa se puso pálida, y levantando la mano, dijo:

—No repitais esa palabra...

La jóven se irguió y dijo:

—¡Oh! no me toqueis... no me toqueis, porque olvidaría vuestra edad.

La vieja retrocedió un poco, pero avanzando luego dejándose llevar de la cólera, dijo:

—No sois más que una criatura indigna que habeis traído á esta casa la vergüenza... Para ocultar vuestra vida, estais agotando la del desgraciado gentil-hombre que os dió su nombre. Hija sin corazon, sin alma, sin religion, pagana, que no piensas más que en la satisfacion de los placeres carnales. A medida que mi hijo se muere, vais á buscar amores fuera... ¡Oh!... no nos dejemos engañar por vuestros paseos... ya sabemos la vida que lleváis... vuestras citas...

La duquesita enrojeció á la primera injuria, pero al oír la avalancha, estuvo á punto de desmayarse y se apoyó en un mueble.

La duquesa vieja acabó:

—Todo el mundo se ocupa de vos... no sois más que una mujer galante... ya conocemos á vuestros amantes M. de Lantiere, el principe Sarán y el que á la persecuido hasta aqui mismo y á quien vais á buscar todas las mañanas y para quien os vestís sin dudar esos trajes indecentes... M. de Bourgneuf... por la noche, las citas son en el parque... no tardareis á tenerlas en vuestra habitacion. Pero el castillo estará cerrado porque nosotros vigilarémos por el honor de vuestro nombre... Estais anodada por lo que os digo...

—¡Ah! ¡Dios mio!... ¡Dios mio!—gemía la jóven deshaciéndose en lágrimas.

En aquel momento se oyó un grito penetrante y la caída de un cuerpo. La duquesa vieja se irguió escuchando con inquietud.

Gabriela habia tenido un estremeimiento, y reaccionándose, se lanzó hácia la habitacion de su marido, levantando el pesado portier. La puerta

estaba abierta, y sobre la alfombra el cuerpo del jóven duque.

—¡Ah! ¡Dios mio! ¡Dios mio!... hé ahí vuestra obra, señora... lo ha oido todo.

Y se arrojó para levantar su cuerpo.

—Raoul... Raoul... ¡ellos mienten!... lo habeis matado.

La duquesa vieja un poco alterada al principio, se repuso.

—Más vale que sepa la verdad—dijo—no morirá por eso... y así podrá obrar.

Y completamente tranquila, tocó la campanilla para llamar á los criados.

—Que vayan á llamar al doctor inmediatamente.

Por todas partes acudia gente: la duquesa vieja quiso entrar en el cuarto de su hijo mientras los criados levantaban su cuerpo, pero Gabriela se irguió, y con los ojos brillantes, la cogió por el brazo, y arrestrándole con una fuerza poco común, la echó fuera diciéndole:

—Os prohibo que franqueéis esa puerta... ¡lo oís!... Cuando á vuestra edad se comete el crimen que vos acabais de cometer, no se merece más que el desprecio de las familias honradas... y quiero creerme loca... No tardaré mucho en pedir judicialmente que se deslinden vuestras respectivas situaciones.

Y cerrando la puerta, la duquesita corrió junto á su marido á quien los criados habian colocado sobre el lecho.

El desgraciado duque estaba muy mal; su enfermedad empeoraba cada dia; ya no habia recurso alguno; el mal hacia lentamente su camino sin que lo atajase remedio alguno. Aquella misma mañana habia tenido una crisis; habia ido á llamar á la duquesita, pero ésta habia partido para su habitual paseo.

Por consejo de Fritz habian ido á buscar á la duquesa y ésta se habia puesto furiosa al saber la ausencia de su nuera y habia ido junto á su hijo con ánimo de decirle que ella iba á matar un jeta á fin de terminar con aquellos ridiculos paseos. Rogó á su hijo no la contradijese en lo que iba á hacer, asegurándole que era necesario, que pasaban cosas

**OFICIAL.**

**GUERRA.**—Real orden encargando interinamente de la subsecretaría de este ministerio al brigadier D. José de Castro y Lopez, durante la ausencia del mariscal de campo D. Fructoso De Miguel.  
**GOBERNACION.**—Real decreto admitiendo la dimision á D. José Perez de Rivera del cargo de jefe de la seccion de vigilancia del gobierno civil de Madrid.  
**Real orden** confirmando la suspension del ayuntamiento del Puerto de Santa María, decretada por el gobernador de la provincia de Cádiz.

**FOMENTO.**—Leyes incluyendo en el plan general de carreteras varias decretadas por las Cortes.  
**Real orden** otorgando la construccion de un muelle-embarcadero en la rada de Benicarló.  
**ULTRAMAR.**—Real decreto declarando cesante al administrador central de colecciones y labores de tabaco de las islas Filipinas.

**Sociedad Económica Matritense.**

En la junta de ayer se dió cuenta en primer término de que la Direccion general de Agricultura habia concedido la cantidad de 1.000 pesetas para ayudar la publicacion de la *Agricultura española en el siglo XIX*, obra verdadera-

mente notable que con grandes alientos ha emprendido la Económica.

Esta, que se propone estudiar con la posible amplitud la Exposición de Minería, ha nombrado tres comisiones que se encarguen de ese estudio, fijándose en los diferentes ramos que comprende el certamen.

Leyóse anoche y quedó sobre la mesa el dictámen de una comision relativo al establecimiento de una cátedra de administracion penitenciaria. El debate empezará por el voto particular propuesto por el Sr. Lastres.

Asunto de gran interés tambien y en que la Económica se ocupó anoche, es el dictámen relativo á la represion de las adulteraciones de los alimentos y bebidas, en lo cual se comprenden no pocos intereses económicos é higiénicos del

pueblo madrileño. No terminó la discusion de este dictámen.

**El Siglo Médico:**

«Los estados catarrales febriles de las mucosas respiratoria, digestiva y biliar, han sido los más frecuentes en los padecimientos dominantes en la última semana. Los bronquitis de los grandes tubos, manifestándose con tendencia convulsiva, las fiebres de carácter intermitente, las erupciones, en particular el sarampion y la viruela, y los reumatismos agudos y sub-agudos tambien se siguen presentando con frecuencia. Las congestiones de los centros respiratorios y nerviosos han comenzado á disminuir y

# ALMACENES DE LA ISLA DE CUBA

UNICO ESTABLECIMIENTO DE ESPAÑA MONTADO AL ESTILO DE LOS GRANDES ALMACENES DE PARIS  
**MADRID.--Bajos, entresuelos y principales, Montera, 18--MADRID**

**DESDE EL DIA 14 DE MAYO EN ADELANTE**

VENTA Y ESPOSICION DE LOS ARTICULOS MAS NUEVOS Y MAS RICOS QUE ACABAMOS DE RECIBIR DE PARIS  
**SEDERIAS, LANAS, VESTIDOS, ABRIGOS Y SOMBREROS**  
 PARA SEÑORAS, SEÑORITAS, HOMBRES Y NIÑOS

TODO ES NUEVO, TODO FRESCO Y TODO DE ULTIMA MODA QUE LLAMARÁ LA ATENCION DE NUESTRA CLIENTELA.—REMESAS Á PROVINCIAS.

## OCASIONES Y PRECIOS EXTRAORDINARIOS

de los cuales fijamos algunos á continuacion para que se tome idea de algunos artículos

- Gro de París negro y de cuantos colores se fabrican, su valor es de 20 reales..... á pesetas 5
- Telas otomanas alta novedad con broche, su precio es de 16 rs... á pesetas 2
- Rasos Sol colores preciosos para adornar, su valor 10 rs..... á pts. 1.50
- Lanas de Primavera eterna, doble ancho, color moda, valen 8 rs... á pts. 1
- Crespon China, todo seda, su valor 14 reales..... á pesetas 2.50
- Preciosas escocesas, doble ancho, valen 10 reales..... á pts. 1.25
- Cuadritos Damas, doble ancho, su valor 12 reales..... á pesetas 1.50
- Cachemires ingleses, colores preciosos, de doble ancho pura lana, valen 14 reales..... á pts. 2
- Mantillas y toquillas, imitacion, todo seda, valen 120 rs..... á pts. 15
- Satenes ricos, colores preciosos, ancho unavara, valen 16 reales..... á pts. 4
- Abrigos visita Kachmyr, con buenos adornos, valen 8 duros..... á 2
- Modelos últimos de París con ricas pasamanerías, valen 12 duros..... á 6
- Nuevo modelo del Abrigo Parisien de rica tela de seda otomana, vale 16 duros..... á 8
- Chaquetillas preciosas para señoritas, modelos últimos, valen 10 duros... á 4
- Trajes para niños, adornados con puntillas, para 1, 2, 3 y 4 años, valen 3 duros..... á 11/2



Abrigos y Manteletas, últimos modelos, desde 10 pesetas en adelante. Estos representan tres magníficos de 240 reales.

- Cortinones para balcon, dibujos preciosos, su valor 80 reales..... á 40
- Cortinas y portiers con cenefa y fleco de tapicería, valen 8 duros..... á 5
- Sombreros romanos, última moda, valen 6 duros..... á 2
- Encajes y puntillas, imitacion y pura seda, valen 6 rs..... á 5 1/2
- Trajes para hombre, bien cortados y bien contruidos..... á pesetas 30
- Pardesús forrados en seda de telas inglesas, valen 24 duros..... á 12
- Pantalones de los últimos dibujos, valen 6 duros..... á 5
- Sombreros ingleses, castor de 2.<sup>a</sup>, valen 40 reales..... á 24
- Sombreros de castor francés, últimos modelos, valen 15 pesetas..... á 7.50
- Camisas de color, percal francés, valen 20 reales..... á 14
- Camisas de rico Madapolam, con vistas hilo, que valen 40 rs..... á 24
- Corbatas elegantísimas, con su alfiler caprichoso, valen 3 pesetas..... á 1
- Botinas de cabritilla, de las fábricas de Bourdeaux, valen 60 rs..... á 40
- Preciosas sombrillas de seda con ricos bordados, valen 6 duros..... á 5 1/2
- Paraguas de seda, 12 ballenas, modelos nuevos, valen 5 duros..... á 2
- Ropas blancas hechas y equipos completos, que valen 3.000 reales..... á 1.000

Todos los Señores de provincias deberán visitar los Grandes Almacenes de la ISLA DE CUBA, Montera, 18.

### AGUA DE SAN LORENZO

Muy señor mio: En bien de la humanidad me tomo la libertad de acudir á Vd. con el fin de que se sirva hacer público el hecho siguiente:

Hace más de dos años que me encontraba padeciendo una úlcera en el muslo derecho, de grandes dimensiones, que me impedia ni aun sentar el pié en el suelo, y me tenia completamente inutilizada de poder trabajar para ganar el sustento de mis hijos y el de mi marido, que lo tengo casi ciego, durante cuyo tiempo he pasado con grandes trabajos, diariamente, al hospital, á curarme, sin que por más medicamentos que me han dado haya podido conseguir alivio.

Al tener noticia del agua milagrosa de San Lorenzo, hice uso de ella con tan prodigiosos resultados, que á los tres dias ya podia andar perfectamente, y á los siete alcancé la curacion completa.

Con este motivo ofrezco á Vd. su casa, calle de las Imágenes, número 24, en el Alcázar-Viejo, su afectísima y agradecida servidora, Antonia de Salas.

Córdoba.

### Bolos antigastrálgicos

contra las indisposiciones del estómago, sean ó no dolorosas, elaborados con arreglo á la disposicion testamentaria de don Francisco Almazan, farmacéutico que fué de Cuenca. Las cajas llevan alrededor la firma y rúbrica del autor, la del licenciado en farmacia, Sr. Carrion, y la del legatario. Se expenden en Madrid al por menor, García Cenarro, sucesor de Carrion, Abada, 4 y 6, y en varias otras oficinas del reino. Caja, 24 rs. Depósito central y único: Legatario del Sr. Almazan, Libertad, 35, 2.<sup>o</sup>

**Advertencia importante.** Desde seis cajas en adelante, descuento de 25 por 100, y á plazo con buenas referencias. Informarse siempre en este depósito de las casas de comision y droguerías que en él se surten, pues circulan falsificados, y pedirlos con el nombre de Bolos de Almazan y no con el de Bolos de Cuenca.

Se vende papel por arrobas en la administracion de este periódico.

### JOYAS

Completó surtido y precios baratísimos. Regios de bolsillo para señoras y caballeros, los hay de oro de ley, plata, plaqué y níquel. Se garantiza su perfecta marcha.

**Precios fijos.**  
**PLATERIA Y RELOJERIA**  
**MONTERA 17 MADRID**  
 FABRICA DE TAPONES DE Corcho, de Tomás Gomez, desde 2 pesetas millar en adelante. Lavapiés, núm. 10, Madrid.

**IMPRENTA DE EL CORREO**  
 San Gregorio, 8  
 En esta casa se hacen toda clase de impresiones, como son: revistas, folletos, periódicos semanales, quincenales y mensuales, estados, circulares, membretes, prospectos, recibos y obras de lujo, para cuyos trabajos cuenta con tipos de los más modernos en la tipografía.

### LOS DOS FRANCOS

Buenos vinos y licores nacionales y extranjeros. El mejor establecimiento en vinos de mesa á 9 pts. arroba. Probarlos. Liber tad.



Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administracion, y en la *Sociedad General de Anuncios de España*, Príncipe, 27, principal.

**SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA**  
 Oficinas: Calle del Príncipe, 27, principal.